

CONTEXTO

Entrega N° 1.814

May.13, 2024

La “newsletter” de Juan Carlos de Pablo

COMO LO VEO

La abrupta caída de la tasa de inflación posibilitará alguna recuperación del poder adquisitivo de los salarios y las jubilaciones, particularmente aquellos que se ajustan por la tasa de inflación pasada. Las referencias al nivel de actividad aluden a marzo, y estamos en mayo.

CLAVES

- ♦ Inflación entre mar.24 y abr.24, según IPC, se conocerá mañana. 3 estimaciones privadas + CABA: entre 8,7% y 10,1%. EN TODOS LOS CASOS VARIOS PUNTOS PORCENTUALES INFERIOR AL MES ANTERIOR. MÁS IMPORTANTE TODAVÍA, según FIEL, en la primera semana de mayo, el aumento fue de 1,6%, “nada” para la primera semana de un mes.
- ♦ Luego del aumento del boleto mínimo de los FFCC suburbanos, con lo que pago por un cortado puedo viajar DIEZ VECES.
- ♦ Choque de trenes: un hecho varias hipótesis e innumerables acusaciones mutuas.

ME PREGUNTO

¿Qué importancia tiene si mañana el INDEC informa que entre marzo y abril pasados, en promedio, los precios al consumidor aumentaron 9,9% o 10,1%? Desde el punto de vista económico, NINGUNA.

SEMAFOROS

ROJO



AMARILLO

:(La revaluación del peso no se soluciona ni con salto devaluatorio o aflojamiento de la política fiscal. El problema es que, frente a un fenómeno multicausal, no existe algún funcionario del Poder Ejecutivo a cargo.

VERDE



EN ESTA ENTREGA

- ♦ Como lo veo
- ♦ Ideas y gestión, a partir del 10.XII.23
- ♦ Inflación. Abr.24, un dígito. Mayo arrancó muy baja
- ♦ Actividad industrial: ¿qué pasó en marzo?
- ♦ Interés y ansiedad por los créditos hipotecarios
- ♦ William Huskisson

DEL “PENGUIN DICTIONARY OF MODERN HUMOROUS QUOTATIONS”

“Todos los americanos dan lecciones... supongo que es algo que tiene que ver con el clima”. Oscar Wilde.

CONTEXTO; Entrega N° 1.814; Mayo 13, 2024.

COMO LO VEO

“Por su intenso deseo de aplicar su teoría a las particulares circunstancias de la década de 1930, John Maynard Keynes dijo lo que dijo [en La Teoría General]. En otra época hubiera reaccionado de manera diferente; uno puede estar seguro de esto, analizando el resto de su obra. Por lo cual en modo alguno honran a Keynes quienes aplican su teoría, sin modificaciones, a las muy diferentes circunstancias en las cuales hoy estamos viviendo”.

(Fuente: Hicks, J. R.: “Revolutions in economics”, publicado originalmente en 1976. Reproducido en Helms, D.: The economics of John Hicks, Basic Blackwell, 1984).

La abrupta caída de la tasa de inflación posibilitará alguna recuperación del poder adquisitivo de los salarios y las jubilaciones, particularmente aquellos que se ajustan por la tasa de inflación pasada. Las referencias al nivel de actividad aluden a marzo, y estamos en mayo.

Reapareció el crédito bancario

El equilibrio fiscal que el gobierno presidido por Javier Gerardo Milei practica con tanto entusiasmo, obligó a las entidades financieras a buscar nuevos destinatarios para los depósitos que reciben. No se trata de nada personal, es sólo lógica de los negocios.

Cada vez mayor cantidad de bancos visitan a las empresas, y ofrecen créditos a menores tasas de interés, y además -no digo visitan, pero sí atienden- a las personas y las familias, en el caso de los créditos hipotecarios.

Todo lo cual contribuye a la reactivación de la actividad económica.

Choque de trenes: un hecho, múltiples hipótesis y otras tantas acusaciones

En el FFCC San Martín una formación estaba detenida, y otra pretendió pasar... por la misma vía. 90 heridos (por razones estrictamente geográficas, estoy escribiendo estas líneas a metros del Hospital Fernández, donde fueron atendidos la mayoría de ellos).

¿Qué pasó? Que lo digan los investigadores. ¿Qué pudo haber pasado? Que se robaron los cables, que la señalización era defectuosa, etc. ¿A quién acusar? Al neoliberalismo, al hecho de que la empresa no está privatizada, etc.

¿Servirá esto para evitar nuevos episodios como éste? Es la pregunta clave desde el punto de vista decisorio.

Brasil: sigue lloviendo

Los testimonios visuales son dramáticos: lo que ha llovido, y lo que esperan que llueva, en el sur de Brasil, llena de congoja.

La desgracia ajena genera oportunidades, en este caso para los productores norteamericanos y argentinos de soja. Es de buen empresario aprovecharlas, sabiendo que se trata de una mejora transitoria. Porque “alguna vez” el agua se retirará, y la producción de nuestro vecino se normalizará.

¿Y entonces?

La fuerte caída de la tasa de inflación desplaza el tope de las preocupaciones de los argentinos hacia la demanda, en el caso de las empresas, y el trabajo y el poder adquisitivo de los salarios, en el de las personas y las familias.

El sentido del paro del jueves pasado, dispuesto por la CGT, no se lo creían ni los organizadores que hablaron.

A Contexto, más que las palabras, le importan las decisiones y, por consiguiente, los resultados. Veremos qué ocurre con la ley Bases.

¿Quieren modificar el texto del Pacto de Mayo, que el Poder Ejecutivo Nacional y algunos gobernadores firmarían el 25 de mayo próximo en Córdoba? Yo, más que modificar, pediría darle contenido concreto, porque algunos de los 10 puntos parecen meros enunciados.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.814; Mayo 13, 2024.

IDEAS Y GESTIÓN, A PARTIR DEL 10.XII.23

La vida sería mucho más fácil si la relación entre la teoría y la política económica fuera biunívoca; porque entonces metería todo lo que se sabe en una computadora y, con un solo click, generaría el decreto 70/23, la ley Bases, etc.

No qué decir de lo fácil que sería la vida si entre las disposiciones y los trámites concretos, también existiera tal relación biunívoca, de manera que al día siguiente de adoptarse “la decisión política” referida a una cuestión, puedo llegar a una oficina pública, banco o comercio, y operar según las nuevas medidas.

No pido tanto, pero reflejo en estas líneas la frecuencia con la cual escucho a HACEDORES que manifiestan que, más allá de las declaraciones, los trámites -particularmente con organismos públicos- siguen siendo tan engorrosos como con el anterior gobierno.

Imaginar los procesos operativos, y llevarlos a la práctica, suele ser una actividad IMPORTANTÍSIMA, pero subvalorada en nuestro país. En la escuela primaria a la que concurrí, claro que el director y los maestros eran importantes; pero también lo era el señor Marín, quien se ocupaba de tareas nimias como abrir y cerrar la puerta de entrada de la escuela, tocar la campana anunciando el comienzo y el final de los recreos, llenar de tinta los tinteros, reparar los bancos de madera que se rompían, etc.

Por favor, en este gobierno, más gestión, por favor.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.814; Mayo 13, 2024.

INFLACIÓN. ABR.24, UN DÍGITO. MAYO ARRANCÓ MUY BAJA

A la espera de que mañana el INDEC de a conocer su estimación del aumento de los precios al consumidor, entre marzo y abril pasados, contamos con algunas estimaciones privadas, y la que elabora el gobierno de CABA.

Como bien sabe el lector de **Contexto**, la cuestión de si, en promedio, el índice de precios al consumidor cruzó la “barrera” de 10% mensual, podrá tener interés periodístico o puramente político, pero desde el punto de vista estrictamente económico da lo mismo que la tasa de inflación haya sido de 9,8% o de 10,2%.

De cualquier manera, comienzo por los números. De menor a mayor, el referido aumento fue de 8,7% para Castiglioni y Tiscornia; de 9,8% para CABA; de 9,9% para Melconián y Santángelo; y de 10,1% para FIEL.

Más importante todavía, y como surge claramente de la porción inferior del cuadro que acompaña estas líneas, en todas las estimaciones el aumento de los precios de abril estuvo BIEN POR DEBAJO del registrado en marzo. En efecto, otra vez, de menor a mayor, la caída fue de 2,4 puntos porcentuales (PP) para M&S; de 3,1 pp para FIEL; de 3,4 pp para CABA; y de 4 pp para C&T.

¿Continuará esta tendencia, en mayo? Esta newsletter no hace aritmética, sino que enfoca la realidad desde el prisma de los procesos decisarios. Está claro que el Poder Ejecutivo Nacional le presta atención a este indicador con particular cuidado. Mezclando medidas santas y otras no tanto: mantener el equilibrio fiscal, no emitir, no provocar un nuevo salto devaluatorio, etc.; pero también toquetear aranceles específicos y “regular” la recomposición de los precios relativos, que el anterior gobierno había pisado.

Sencillamente, no puede arriesgar, para no convertir el sacrificio realizado hasta ahora por los argentinos, en mero desperdicio.

¡Animo!

POSDATA. FIEL dio a conocer su estimación de la tasa de inflación correspondiente a la PRIMERA SEMANA DE MAYO. 1,6%.

SIGNIFICATIVA DISMINUCIÓN, porque la primera semana siempre registra aumentos superiores a las siguientes, y en lo que va del año las estimaciones de FIEL referidas a la primera semana habían sido de 6,8% en enero, de 8,2% en febrero, de 5,9% en marzo y de 6,4% en abril.

¡Más ánimo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.814; Mayo 13, 2024.

INDICE DE PRECIOS AL CONSUMIDOR. ESTIMACIONES PUBLICA Y PRIVADAS

Mes	INDEC GBA	INDEC Nación	FIEL	M&S	C&T	CABA	INDEC GBA	INDEC Nación	FIEL	M&S	C&T	CABA
(variaciones mensuales, en %)												
Ene.21	3,3	4,0	3,2	4,8	4,4	3,8	35,9	38,3	34,4	37,3	36,5	32,2
Feb	3,6	3,6	3,4	3,2	3,6	2,9	38,3	40,5	35,3	39,3	38,9	33,6
Mar	5,2	4,8	4,4	4,0	4,3	3,9	40,4	42,5	38,5	41,4	40,8	35,2
Abr	4,1	4,1	3,9	4,0	3,9	4,0	44,2	46,1	42,1	44,4	44,4	37,9
May	3,4	3,3	4,7	3,7	3,3	3,6	46,9	48,7	46,8	47,7	46,8	41,4
Jun	3,1	3,2	4,5	3,1	3,5	3,2	48,4	50,2	51,5	50,0	49,3	43,9
Jul	3,1	3,0	3,1	3,0	3,1	2,9	50,6	51,8	54,0	51,1	51,9	45,8
Ago	2,6	2,5	3,0	2,6	2,6	2,9	50,3	51,5	54,6	50,8	51,8	46,5
Sep	3,8	3,5	2,6	2,8	2,8	3,4	51,8	52,5	54,6	50,9	51,8	48,2
Oct	3,8	3,5	2,9	3,4	3,7	3,7	52,1	52,1	53,9	50,3	52,3	49,9
Nov	2,3	2,5	2,8	3,0	2,6	2,5	51,1	51,1	52,5	50,3	51,4	49,1
Dic	4,1	3,8	4,3	3,5	4,4	3,8	51,6	50,8	52,2	49,8	51,2	49,1
Ene.22	3,9	3,9	4,0	3,8	4,5	4,0	52,5	50,6	53,4	48,3	51,3	49,3
Feb	4,6	4,7	4,0	3,9	4,1	4,1	54,0	52,2	54,3	49,3	52,1	51,1
Mar	6,7	6,7	5,5	5,7	5,6	5,9	56,2	55,0	55,9	51,8	54,1	54,0
Abr	6,2	6,0	5,1	5,7	5,4	5,3	59,3	57,8	57,7	54,3	56,2	55,9
May	4,8	5,1	5,7	4,8	5,3	5,5	61,5	60,6	59,2	55,9	59,2	58,8
Jun	5,5	5,3	5,8	5,5	5,3	5,1	65,3	63,8	61,2	59,5	62,0	61,7
Jul	7,4	7,4	8,4	7,6	7,6	7,7	72,2	70,8	69,5	66,7	69,0	69,2
Ago	7,0	7,0	6,6	6,5	6,7	6,2	79,5	78,3	75,4	73,0	75,8	74,7
Sep	6,0	6,2	6,1	6,7	6,3	5,6	83,3	83,0	81,4	79,6	81,8	78,4
Oct	6,6	6,3	6,5	6,5	6,8	7,0	88,3	87,9	87,8	84,9	87,3	84,1
Nov	5,0	4,9	6,2	5,6	6,2	5,8	93,3	92,3	94,0	89,6	93,9	90,0
Dic	5,3	5,1	5,4	5,0	6,3	5,8	95,5	94,8	96,0	92,4	97,4	93,7
Ene.23	6,0	6,0	6,1	5,8	6,4	7,3	99,4	98,7	100,0	96,1	101,0	99,8
Feb	6,7	6,6	6,4	6,1	6,2	6,0	103,4	102,3	104,6	100,2	104,9	103,4
Mar	7,8	7,7	7,8	7,1	6,9	7,1	105,5	104,2	109,1	102,9	107,5	105,7
Abr	8,6	8,4	7,4	7,5	7,7	7,8	110,2	108,8	113,6	106,3	112,1	110,6
May	8,0	7,8	9,0	9,0	8,7	7,5	116,6	114,2	120,3	114,6	118,9	114,6
Jun	5,8	6,0	7,5	7,0	6,7	7,1	117,2	115,6	123,8	117,6	121,9	118,7
Jul	6,2	6,3	6,6	6,4	7,7	7,3	114,8	113,4	120,1	115,2	122,2	117,9
Ago	12,3	12,4	12,3	11,0	11,7	10,8	125,4	124,2	131,9	124,3	132,6	127,3
Sep	12,2	12,7	10,9	12,0	11,0	12,0	138,6	137,9	142,4	135,4	142,8	141,1
Oct	8,6	8,3	10,8	9,5	9,6	9,4	143,1	142,4	152,2	142,1	149,2	146,5
Nov	12,9	12,8	12,4	12,0	11,7	11,9	161,4	160,6	166,9	156,8	162,1	160,7
Dic	25,1	25,5	22,8	25,0	23,4	21,1	210,5	211,2	210,9	205,7	204,4	198,4
Ene.24	19,6	20,6	20,6	20,0	19,6	21,7	250,4	254,1	253,4	246,7	242,2	238,5
Feb	15,0	13,2	16,8	14,7	16,3	14,1	277,6	276,0	288,0	274,8	274,8	264,4
Mar	11,5	11,0	13,2	12,3	12,7	13,2	290,6	287,5	307,4	293,0	295,2	285,1
Abr			10,1	9,9	8,7	9,8			317,7	301,8	298,8	292,3
Abr-mar (en pp)												
			-3,1	-2,4	-4,0	-3,4						

CONTEXTO; Entrega N° 1.814; Mayo 13, 2024.

ACTIVIDAD INDUSTRIAL: ¿QUÉ PASÓ EN MARZO?

El historiador escocés Alexander Kirkland Caincross solía decir que Inglaterra es un país de pasado incierto, explicándoles a los sorprendidos oyentes de sus conferencias, que cada vez que los funcionarios encargados de las cuentas nacionales revisaban las estimaciones que habían realizado, era necesario reescribir los libros de historia.

La apreciación viene a cuento cuando se contrastan las estimaciones privada y pública de la actividad industrial, en marzo pasado.

Primero los números.

Según FIEL, ajustada por estacionalidad, la producción industrial AUMENTÓ 1,4% entre febrero y marzo pasados, disminuyendo 13,7% entre marzo de 2023 y de 2024.

En tanto que, según INDEC, ajustada por estacionalidad, la producción industrial CAYÓ 6,3%, disminuyendo 21,2% entre marzo de 2023 y de 2024.

La caída interanual no está en discusión, más allá de la discrepancia referida a su intensidad. En cambio, ¿qué habrá ocurrido en marzo, dado que según la estimación de FIEL la producción aumentó, y según la de INDEC bajó?

Probablemente nunca lo sepamos, pero es bueno anotar la discrepancia para no apresurarnos con los diagnósticos.

IMPORTANTE. Todo esto se refiere a marzo, y estamos a mediados de mayo. ¿Qué habrá ocurrido en abril, y en lo que va del mes en curso? Los datos que tengo son puntuales, y por consiguiente hay que tomarlos con pinzas. Apuntan a que la relación entre caídas y recuperaciones del nivel de actividad, fue más equilibrada que en el primer bimestre del año.

Última, recuerde que las decisiones van “de abajo para arriba”. Primero y principal, qué le está pasando a su mostrador, y porqué le está pasando lo que le está pasando. De ahí pase a su sector y luego a la economía en su conjunto.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.814; Mayo 13, 2024.

INTERÉS Y ANSIEDAD EN CRÉDITOS HIPOTECARIOS

La reaparición de los créditos hipotecarios generó enorme interés (como corresponde, primero aparecen las consultas; luego la adopción de decisiones) por parte de los potenciales tomadores de créditos; pero también por parte de quienes tienen inmuebles para la venta y quienes construyen o fabrican materiales para la construcción.

Es decir, movilizó la demanda de inmuebles y también despertó la atención de los oferentes. En el caso de estos últimos, existe la esperanza de que el aumento de los costos en dólares -problema que hoy sufre todo el espectro productivo-, pueda ser compensado por el aumento de los precios de venta, cuando aparezcan los créditos.

El surgimiento de los referidos créditos es más que oportuno, a la luz de los despidos verificados en el sector construcción, particularmente relacionados con el abrupto frenazo que tuvo la obra pública.

Sería importante que tanta esperanza no se frustre, en el proceso de implementación de los créditos. No estoy diciendo que las instituciones financieras no apliquen procedimientos en la evaluación del otorgamiento de los créditos; sí que el proceso no se demore “porque sí”. PARA ESTO ÚLTIMO “DIOS” INVENTÓ LA COMPETENCIA, para que las instituciones financieras más dinámicas capten más clientes que las más paquidérmicas.

¡Abrazo!

WILLIAM HUSKISSON

(1770 - 1830)

Nació en Inglaterra. “Para su perpetua vergüenza, nació y fue criado fuera de Londres, por lo cual tenía un acento vulgar, no educado” (Green, 1987).

“Su interés por la economía política nació en París, cuando –siendo joven- frecuentó los círculos liberales franceses, donde se dice que tomó contacto con Franklin y Jefferson. En 1790 presentó una monografía sobre moneda, en el monárquico ‘Club de 1789’, y cuando el gobierno francés comenzó a emitir assignants, renunció al club y muy poco tiempo después regresó a Londres” (Green, 1987).

“Ingresó al parlamento en 1796, y salvo un breve intermedio, permaneció en él más de 30 años... Fue miembro del gabinete a partir de 1823, secretario del Tesoro, presidente de la Oficina de Comercio y secretario de estado para la Guerra y las Colonias... Según John Stuart Mill, `con la excepción de Anne Robert Jacques Turgot, en la historia mundial no existe otro ejemplo de un ministro que adhiriera tan fervorosamente a los principios generales, desafiando los clamores de los tímidos e interesados que anidan en todos los partidos’” (Green, 1987).

“Renunció al gobierno en 1828, a propósito de una cuestión trivial pero simbólica: la asignación de una silla en el parlamento a una región rural de población diseminada, en vez de a una ciudad industrial... Si bien es cierto que tuvo poco éxito de su vida pública, en función de sus habilidades, hubo pocos debates que no fueron enriquecidos por su contribución” (Green, 1987).

“El 15 de setiembre de 1830 estaba asistiendo a la ceremonia inaugural del ferrocarril que unía a las ciudades de Manchester y Liverpool. Perdió equilibrio, cayendo delante de la locomotora, la cual pasó por sobre una de sus piernas. Agonizó durante 9 horas, dictando sus últimas instrucciones con calma y cuidado” (Green, 1987).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Huskisson? Porque “fue un importante participante en la controversia sobre el metálico, y la subsiguiente discusión sobre reapertura de

los pagos; e inició el proceso de modificación de derechos de importación, que culminó en la derogación de las Leyes de Granos” (Green, 1987).

“En 1810 tuvo la oportunidad de dejar su marca en la historia financiera de su país, al colaborar –junto con Henry Thornton y Francis Horner- en la redacción del Informe del metálico. En La cuestión referida a la depreciación de la moneda, un panfleto también publicado en 1810, respondió a las críticas de los antibullionistas. El panfleto fue varias veces reimpreso, y no solamente fue apreciado por David Ricardo sino también por Thomas Tooke” (Green, 1987).

“En 1976 Graham Shardalow Lee Tucker y su asistente Helen Bridge, probaron más allá de toda duda, que Huskisson es el autor de Ensayos sobre economía política, publicados en forma anónima en 1830... Aunque los Ensayos... tuvieron menos acogida que si los hubiera publicado con su nombre, pensó que no podía arriesgar avergonzar al gobierno con sus puntos de vista. Adoptan el enfoque de Adam Smith, y en muchos respectos fueron reemplazados por los Principios de Ricardo. Pero plantean algunas reformas financieras importantes, repudian el monopolio de los terratenientes y, más importante, anticipan el concepto de ‘saturación generalizada’ de John Stuart Mill” (Green, 1987).

Green, R. (1987): "Huskisson, William", The new palgrave. A dictionary of economics, Macmillan.

